



Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN) entre México y Estados Unidos Hoja informativa de la Revisión de Medio Término

Los copresidentes del DEAN de México y Estados Unidos se reunieron virtualmente el 18 de abril para revisar los logros clave desde la reunión ministerial del DEAN del 12 de septiembre, como se describe a continuación. También discutieron iniciativas prioritarias y compromisos de los actores interesados para planificar la reunión ministerial del DEAN en el otoño de 2023.

La delegación mexicana estuvo encabezada por el Subsecretario de Comercio Exterior, Alejandro Encinas Nájera, el Subsecretario de Hacienda y Crédito Público, Gabriel Yorio, y el Jefe de la Unidad para América del Norte, Roberto Velasco. La delegación estadounidense estuvo encabezada por la Subsecretaria para el Comercio Internacional, Marisa Lago, el Subsecretario de Estado para el Crecimiento Económico, la Energía y el Medio Ambiente, Jose Fernandez, y el Representante Comercial Adjunto de los Estados Unidos, Jayme White.

El DEAN avanza en las prioridades económicas y comerciales estratégicas para México y los Estados Unidos para fomentar el desarrollo y el crecimiento económico, promover la creación de empleo, mejorar la competitividad y reducir la pobreza y la desigualdad en ambos países. La colaboración del DEAN se centra en cuatro pilares temáticos:

- **Pilar I: Reconstruir juntos:** México y Estados Unidos están trabajando para mejorar el entorno comercial regional, implementar tecnologías avanzadas, fortalecer la resiliencia de las cadenas de suministro entre México y Estados Unidos, y promover el comercio legal y los viajes;
- **Pilar II – Promoción del Desarrollo Económico y Social Sustentable en el sur de México y Centroamérica:** México y Estados Unidos están cooperando para mejorar los medios de vida a través de la creación de empleos y oportunidades en el norte de Centroamérica y el sur de México;
- **Pilar III: Asegurar las Herramientas para la Prosperidad Futura:** México y Estados Unidos están trabajando para respaldar la compatibilidad regulatoria y la mitigación de riesgos en los sectores de tecnologías de la información y la comunicación, redes, seguridad cibernética, telecomunicaciones e infraestructura; y





- **Pilar IV – Invertir en Nuestros Pueblos:** México y Estados Unidos están trabajando para promover iniciativas que inviertan en emprendedores, pequeñas y medianas empresas, y que mejoren el acceso a oportunidades económicas para mujeres, jóvenes, indígenas y miembros de la comunidad LGBTQI+.

Los gobiernos de México y Estados Unidos consultaron con la sociedad civil, el sector privado, la academia, los sindicatos y otras organizaciones no gubernamentales a través de un diálogo abierto e inclusivo que valora la diversidad de perspectivas y la transparencia. Nuestros gobiernos implementaron varias recomendaciones de los actores interesados:

- México creó una Ventanilla Única para Inversionistas, un recurso informativo para empresas que buscan invertir en México;
- Promovió el Marco de Seguridad Cibernética (*NCF*) del Instituto Nacional de Estándares y Tecnología (*NIST*) en México a través del intercambio de materiales del *NCF* con el Gobierno de México y;
- Mayor capacidad y coordinación en materia de seguridad cibernética mediante la promoción de la adopción de prácticas internacionales y estándares basados en el consenso.

Además, el DEAN tiene varios proyectos en curso basados en las recomendaciones de los actores interesados, como la coordinación de la cadena de suministro en el ecosistema de semiconductores y TIC; mayor digitalización de los trámites en la frontera; coordinación sobre desarrollo 5G y conectividad en TIC; colaboración estratégica con universidades; y un mejor desarrollo de la fuerza laboral. [La Secretaría de Relaciones Exteriores de México firmó un memorando de entendimiento con la Universidad Estatal de Arizona](#) para allanar el camino para una alianza de universidades estadounidenses y mexicanas junto con fabricantes de microelectrónica para capacitar a trabajadores y desarrollar la producción de semiconductores en América del Norte.

Ambos gobiernos han creado sitios web que contienen información sobre el DEAN y, al mismo tiempo, brindan un mecanismo para que los actores interesados ofrezcan aportes de manera regular en gob.mx/dean y trade.gov/HLED.

Los gobiernos de México y Estados Unidos volverán a reunirse a nivel de gabinete para la reunión anual del DEAN en los Estados Unidos en el otoño de 2023.





Pilar I. Reconstruyendo Juntos

México y Estados Unidos están trabajando para mejorar el entorno empresarial regional, implementar tecnologías avanzadas, fortalecer la resiliencia de las cadenas de suministro entre México y Estados Unidos y promover el comercio legal y los viajes.

Fortalecimiento de las cadenas de suministro y coordinación de la gestión de la cadena de suministro en una crisis

- México y Estados Unidos continuarán trabajando en un proyecto piloto para determinar la viabilidad de insumos de fabricación de semiconductores de proximidad para reducir el riesgo de futuras interrupciones en la cadena de suministro y también respaldar una mayor integración de las pequeñas y medianas empresas (PYME) en estas cadenas de suministro.
- *SelectUSA* del Departamento de Comercio y otras agencias del gobierno de los Estados Unidos se reunieron con funcionarios de la Secretaría de Economía y la Secretaría de Relaciones Exteriores de México para informar la creación de una Ventanilla Única para Inversionistas para empresas interesadas en invertir en México.

Cooperación México - Estados Unidos en Tecnologías Ambientales

- La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT) de México y la Agencia de Protección Ambiental de los Estados Unidos (EPA) se comprometieron a coordinar y promover el uso de tecnologías ambientales innovadoras, incluidas aquellas que abordan la calidad del aire, la mitigación del cambio climático y los desafíos relacionados con el agua y las aguas residuales en la región fronteriza de México y Estados Unidos.
- La Comisión Nacional del Agua de México organizó un seminario web con agencias reguladoras estatales y municipales, y otros actores interesados del sector sobre enfoques de reutilización del agua. Durante el seminario web, la EPA presentó su plan de acción nacional para la reutilización del agua. Ambos países están considerando comprometerse bajo dos nuevas propuestas para la reutilización de aguas residuales tratadas.
- La SEMARNAT y la EPA, en colaboración con el Banco de Desarrollo de América del Norte, organizaron el primer Foro Juvenil de Justicia Climática México-Estados Unidos. El evento convocó a jóvenes líderes de la región Imperial-Mexicali para fortalecer sus habilidades de liderazgo en justicia climática, adquirir conocimientos sobre cambio climático y justicia ambiental, y establecer contactos con líderes comunitarios y profesionales.





Mejora de las condiciones fronterizas para facilitar el comercio legal y los viajes.

- México y Estados Unidos acordaron implementar las recomendaciones del estudio Sandia en un primer puerto de entrada modelo en el Puente Internacional de Veteranos de Matamoros-Brownsville para verificar la planificación conjunta, la selección de objetivos, la inspección y las comunicaciones que aumentaron los ingresos y el control de seguridad. Ambos gobiernos seleccionarán un segundo puerto de entrada modelo en 2023 para verificar y evaluar la coordinación y comunicación entre los puertos de entrada.
- Desde la reunión del DEAN del 12 de septiembre de 2022, los gobiernos de México y Estados Unidos han avanzado hacia la alineación de los programas de Operador Económico Autorizado (OEA) de cada país. En octubre de 2022, la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP) de Estados Unidos brindó capacitación para el equipo mexicano de OEA. En febrero de 2023, los representantes de la Asociación Aduanera Comercial Contra el Terrorismo (CTPAT) y representantes del OEA en México trabajaron juntos para modificar los requisitos de los Criterios Mínimos de Seguridad (MSC) para el programa OEA de México. El equipo de OEA en México anticipa que los nuevos requisitos se publicarán en abril de 2023, luego de la revisión legal de OEA en México y la aprobación de la Secretaría de Gobernación.
- La Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM), la Secretaría de Marina (SEMAR) y la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA) han seguido colaborando con CBP en la cooperación NII y el intercambio de información con respecto a la implementación de equipos de inspección no invasiva. En noviembre de 2022, CBP recibió a SEMAR para observar las operaciones y procedimientos de NII en el puerto marítimo de Houston y varios puertos de entrada terrestres en Brownsville. La visita ayudó a asegurar el compromiso del Gobierno de México de adquirir equipos compatibles con los datos de Estados Unidos para facilitar los intercambios de información.

Asociación para la Facilitación del Comercio de Dispositivos Médicos

- La Administración de Alimentos y Medicamentos de Estados Unidos (FDA) y la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (COFEPRIS) informaron a los coordinadores del DEAN entre México y Estados Unidos sobre su colaboración continua en la convergencia de la regulación médica. Las áreas clave de compromiso incluyen el apoyo de la FDA a la solicitud de COFEPRIS para ser miembro del Programa de Auditoría Única de Dispositivos Médicos (MDSAP) y el Foro Internacional de Reguladores de Dispositivos Médicos (IMDRF); apoyar la actualización de las disposiciones de confianza para reconocer MDSAP; la simplificación de la vía del mecanismo de confianza





para los productos farmacéuticos, los intercambios de información sobre las directrices del Consejo Internacional para la Armonización de los Requisitos Técnicos de los Productos Farmacéuticos para Uso Humano (ICH); y apoyando talleres adicionales sobre el proyecto de convergencia regulatoria de dispositivos médicos (MDRC) financiado por USAID.

Pilar II. Promover el Desarrollo Económico y Social Sustentable en el Sur de México y Centroamérica

México y Estados Unidos cooperan para mejorar los niveles de vida a través de la creación de empleos y oportunidades en el sur de México y el norte de Centroamérica.

Alianza entre México y Estados Unidos para abordar las causas profundas de la migración irregular en el sur de México y el norte de Centroamérica

- USAID se asocia con la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID) en programas para aumentar los ingresos de los pequeños agricultores y ayudar a los jóvenes a obtener empleo para que puedan prosperar en sus comunidades de origen a través de la iniciativa Sembrando Oportunidades. Si bien ambas agencias están ayudando a decenas de miles de centroamericanos a través de programas bilaterales, AMEXCID y USAID están cooperando juntas para ayudar a casi 2,000 jóvenes y pequeños agricultores en El Salvador y Honduras.
- El trabajo de USAID en el sur de México logró \$18.8 millones en nuevas inversiones en pequeñas empresas; estimuló \$1.2 millones en nuevas ventas para pequeños agricultores; y apoyó a más de 25,800 pequeños agricultores.

Pilar III. Asegurando las Herramientas para la Prosperidad Futura

México y Estados Unidos están trabajando para apoyar la compatibilidad regulatoria y la mitigación de riesgos en los sectores de tecnologías de la información y la comunicación, redes, ciberseguridad, telecomunicaciones e infraestructura.

Diálogo México-Estados Unidos sobre Redes de Telecomunicaciones y TIC de Próxima Generación

- México y Estados Unidos organizaron un evento de dos días titulado "Foro Comercial Estados Unidos-México sobre 5G y más allá", que convocó a líderes gubernamentales y de la industria, y cubrió temas como las estrategias normativas y regulatorias inalámbricas de próxima generación, la inversión y el comercio de TIC, redes TIC de próxima generación y debates sobre las prioridades de México y Estados Unidos para futuros ecosistemas inalámbricos.





Pilar IV. Invertir en Nuestros Pueblos

Los gobiernos de México y Estados Unidos están trabajando para promover iniciativas que inviertan en emprendedores, pequeñas y medianas empresas y que mejoren el acceso a oportunidades económicas para mujeres, jóvenes, indígenas y miembros de la comunidad LGBTQI+.

Campaña de Apoyo al Crecimiento Económico a través de la Innovación y la Creatividad

- El Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) y la Oficina de Patentes y Marcas Registradas de los Estados Unidos colaboraron para ejecutar una campaña conjunta de concientización pública para apoyar la innovación mediante la reducción o eliminación de productos falsificados (que infringen las marcas registradas) y contenido pirateado (que infringe los derechos de autor) de las cadenas de suministro. El IMPI lanzó la campaña “Elige el Original” en su sitio web: <https://eligeeloriginal.impi.gob.mx>.

Desarrollo de Fuerza Laboral en Áreas Estratégicas

- El Grupo de Trabajo de Desarrollo de la Fuerza Laboral continuó con su trabajo relacionado con el talento, los aprendizajes y la educación.
- La Embajada de los Estados Unidos en México lanzó el curso de inglés, ética y conciencia ambiental (E3) en cuatro instituciones de educación superior vocacional en México el 15 de febrero de 2023. Tres cursos distintos para los sectores automotriz, de tecnología de la información y de turismo brindarán 100 estudiantes de instituciones técnicas bilingües internacionales y sostenibles (BIS) en Querétaro, Yucatán y Quintana Roo con la oportunidad de mejorar las habilidades de preparación para el lugar de trabajo, como el pensamiento crítico y la resolución colaborativa de problemas.
- El 23 de febrero, el Departamento del Trabajo de Estados Unidos y las Secretarías de Trabajo y Economía de México realizaron un intercambio técnico virtual para conocer los programas de aprendices de cada uno y compartir las mejores prácticas.
- El Departamento de Trabajo de Estados Unidos apoyó actividades para aumentar el avance económico de las poblaciones vulnerables, como mujeres y niñas en edad legal para trabajar, incluido el desarrollo de programas piloto de empleo en el sector industrial.
- El Departamento de Educación de los Estados Unidos y la Secretaría de Educación Pública de México están planeando actualmente su primer diálogo virtual sobre Educación Técnica y Profesional.





ECONOMÍA

SECRETARÍA DE ECONOMÍA



- Expertos del Programa de Administradores de Colegios Comunitarios de Estados Unidos visitan instituciones en México para conocer el ecosistema de Educación y Formación Técnica y Profesional. Usarán la información recopilada durante esta visita para dar forma a un futuro programa de intercambio en persona en Florida. El personal de la embajada trabajará con los expertos para encontrar de 20 a 25 participantes apropiados a nivel institucional y ejecutivo. El intercambio en persona tendrá lugar en Florida más adelante en 2023 (probablemente a finales de septiembre-octubre).
- La Secretaría de Educación Pública de México y la Universidad de Arizona están desarrollando un programa nacional para mejorar la experiencia práctica y los diálogos entre industrias e Instituciones de Educación Superior en sectores relacionados con la soberanía alimentaria, energética y de la salud, así como semiconductores y formación de posgrado en estos campos.

